

## EDITORIALES

### LAS RESPONSABILIDADES MUNICIPALES Y EL PAGO DE LAS CONTRIBUCIONES ESPECIALES

Noventa y pico de veintidos han nombrado una Comisión para que colabore en el Ayuntamiento a la depuración de las responsabilidades municipales. Dijimos rotundamente que no se llegarán a exigir y nos ratificamos en esta creencia. «El Liberal» se ha venido a nuestro bando cuando afirma que dentro del régimen vigente no se harán efectivas.

Y conste que en esta afirmación en que nos hemos comprometido quisieramos perder, ansiamos equivocarnos; pero la experiencia, la triste experiencia de lo que viene ocurriendo en todas las responsabilidades en que incurrían los hombres de nuestro tiempo, nos ha convertido en incrédulos y desconfiados.

Bueno es que se comience ese expediente y lo deplorable será que a las primeras de cambio unos con otros se tiren los trastos a la cabeza, que nada de particular tendrá. Nosotros ese expediente lo queremos seguir muy de cerca para cerciorarnos de que es lo que con él se quiere conseguir y para evitar, desde las columnas de este periódico, que todo el peso de las responsabilidades se haga recaer sobre algún desgraciado mientras los verdaderos culpables se frotan las manos de gusto.

Hay que ir con valentía a las responsabilidades, y siempre con la justicia por delante, para que sirva de freno a los que vayan después al Ayuntamiento a administrar los intereses de la ciudad.

Pero esa depuración no es obstáculo para que continúen las obras urbanas y por consiguiente se cobren las contribuciones especiales. Una persona de la responsabilidad del señor Cerda en el banquete del domingo declaró que no se podía consentir que Murcia siguiera hecha un villorrio; y que si había necesidad de pagar esas contribuciones para terminar las obras no se debía poner inconveniente alguno.

Es esta nuestra tesis desde el primer momento en que enfocamos el asunto, y poco a poco la opinión va reaccionando dándonos la razón, comprendiendo, como nos otros, que es una vergüenza dejar a la capital abandonada, esperando la resolución de un expediente que Dios sabe cuándo acabará, si acaso se llega a abrir.

### UN GRAVE PELIGRO PARA LA SALUD DEL VECINDARIO, QUE ES PRECISO CONJURAR

El alcalde señor Maza, en la información que diariamente da a la prensa, ha hablado de un asunto que tiene, para nuestro modo de ver, una excepcional importancia, porque afecta a la salud pública. Se trata de evitar que vayan al río aguas arriba de la toma para el abastecimiento, desagües perjudiciales. Desde

luego, existen esos desagües que llegan al río por la acequia de Barrio-mar. Y hé aquí el problema; problema que se plantea el propio alcalde porque quiere.

A dicha acequia vierten sus aguas residuales el Matadero, un secadero de tripas, unas balsas y un número regular de viviendas que han convertido el mencionado cauce en su pozo negro.

La solución no la vemos intrincada, ni estimamos pertinente trasladar la toma de agua para el abastecimiento por encima de la confluencia de la acequia repetida con el río.

La Ley de Sanidad municipal, tenemos entendido que prohíbe a rajatabla que se viertan esas aguas residuales y fecales en cauces cuyo caudal se destine al consumo público. Pues aplíquese la Ley en todas sus partes.

Actualmente la salud pública está en grave peligro y la autoridad municipal debe urgentemente tomar las oportunas medidas para que cese ese estado de cosas. Quizá se nos dirá que es preciso dar desagüe al Matadero, a las viviendas, al secadero y a las balsas que se sirven de la acequia de Barrio-mar. Y que en el mismo caso se encuentra la Casa de Socorro y la fábrica de curtidos en la margen opuesta del río.

No vemos problema ahora que tenemos una red de alcantarillado que está precisamente para eso, y pudiéndose construir pozos colectivos para el caso de las viviendas. ¿Está demostrado que dichas servidumbres van contra la salud pública? Pues el señor Maza, sin dilación alguna ni titubeos ha de proceder a aplicar la Ley, ordenando a la vez que se efectúen las obras necesarias para que no queden sin desagüe aquellos edificios a quienes se les priva de verter al río, bien directamente, bien por medio de la acequia de Barrio-mar.

**PARA MAÑANA:**  
**Questiones sederas**  
por Felipe González

**Confederación Sindical Hidrográfica del Segura.-Asuntos tratados en la última sesión**

**Crónica murciana.-Las siete plagas**  
por E. Martínez Endique

## Informaciones regionales

### DE AGUILAS

## Cosas municipales

Quedamos en que fué rechazada la adquisición del manantial llamado del «Abuzador», por no reunir el agua las condiciones de potabilidad según el análisis practicado en Madrid en la forma que expusimos en nuestro artículo anterior sobre este tema, y así hubo de ser, pues lo contrario no nos lo habríamos explicado dado que aquellos vecinos vienen utilizando el agua del dicho manantial sin que hasta la fecha se haya dado un solo caso de enfermedad producida por su empleo o uso.

## Un premio de la Real Academia Española

### Es concedido a don Justo García Soriano

En la sesión celebrada el día 22 del actual por la Real Academia Española, bajo la presidencia del señor Menéndez Pidal, fué concedido a don Justo García Soriano, por su «Vocabulario Murciano», el premio del duque de Alba de 12.500 pesetas.

El libro premiado representa un trabajo de alto valor y en el se aportan documentos del XIII, época de la conquista de Murcia, en los que se aprecian, según dice Cotarelo, voces representativas de variantes murcianas.

El señor García Soriano durante el tiempo que estuvo en Murcia se colocó a la cabeza de nuestra intelectualidad gozando entre nosotros de general simpatías y numerosas amistades que al conocer el premio con que ha sido galardonado le han escrito y telefonado felicitándole.

La redacción de LEVANTE AGRARIO siente como suyo el triunfo conseguido por su antiguo Redactor Jefe.

**EL CLUB SARDINERO**  
**EN 2.ª PLANA**  
Remembranzas Históricas  
**NOTICIAS Y DIVERSAS INFORMACIONES**  
Fletadora Murciana  
**EN 3.ª PLANA**  
Informaciones regionales  
Cartelera de espectáculos  
Vida deportiva

## La reunión de anoche

Anoche a las diez se reunió en la secretaría del Círculo de Bellas Artes la comisión gestora para la organización del Club Sardinero.

Al acto asistieron numerosos miembros de la misma, estando representada la Prensa por redactores de «El Liberal» y LEVANTE AGRARIO.

Se discutieron importantes asuntos, tomándose entre otros el acuerdo de citar para la Asamblea de constitución, que tendrá lugar en el salón de actos del Círculo de Bellas el próximo domingo, día 1.º de junio, a las cuatro de la tarde.

Entre los reunidos reinó el mayor entusiasmo, adoptándose todos los acuerdos por unanimidad.

## Notas del Municipio

**LA TOMA DE AGUAS PARA EL SERVICIO DE AGUAS POTABLES**  
Al recibimos ayer mañana en su despacho de la alcaldía, nos manifestó el señor Maza que se hallaba en unión de los técnicos estudiando el medio de derivar la toma de aguas para el servicio de potables, con el fin de que desapareciera del sitio en que actualmente se verifica.

Para ello nos indicó que se estudia el medio de que las aguas residuales procedentes del cuartel de Infantería, la fábrica de tripas y el lavadero, que existen cerca de la toma para el abastecimiento, sean desviadas o en su defecto buscar otro emplazamiento más adecuado a aquella. Como se encuentra próxima la inauguración del servicio, este asunto se estudia con la mayor rapidez.

Después de las manifestaciones que anteceden, ayer a mediodía, el alcalde, acompañado del ingeniero señor Guixot y algunos tenientes de alcalde, giraron una visita al lugar de referencia para apreciar sobre el terreno la reforma que proceda.

**DESPUES DEL REGRESO DE BARCELONA**  
Telegramas cursados  
A su regreso de la ciudad condal, el alcalde señor Maza envió al de Barcelona señor conde de Guell el siguiente telegrama:  
«Al reintegrarme esta alcaldía ratifico eterno agradecimiento por atenciones recibidas de V. E. y en hidalga ciudad de Barcelona. Salúdole afectuosamente, Manuel Maza, alcalde».

El alcalde de Barcelona ha contestado con el siguiente: «Agradezco su telegrama y ruego transmita a esa querida ciudad testimonio nuestra simpatía más afectuosa. Le saluda, alcalde conde Guell».

**EN TORREAGÜERA**  
**Un niño arrollado por el tren**  
En el paso a nivel de Los Antolinos, término de Torreagüera, fué arrollado por el tren el niño Enrique Grifán.  
La infeliz criatura fué lanzada violentamente fuera de la vía, resultando gravemente herida.



**Allí y aquí**  
Tras unos días felices entre grandezas sin cuento se ha reintegrado el Alcalde de nuevo al Ayuntamiento. (A su regreso, sin duda surgirá el deslumbramiento. Nuestro «salón» es hermoso. ¡Pero aquel «salón de Ciento»!)  
Evocará el señor Maza las calles y los paseos de Barcelona, y tendrá sin duda buenos deseos. (A aquellas Ramblas, tan lisas y nuestros suelos tan feos. Yo creo que ahora adoquina toda Murcia sin rodeos.)  
Los tapices y las flores y las personas reales, aquel menú suculento que hacía olvidar los males... (Parece un sueño lo visto, mis queridos concejales. En fin, vamos a estudiar los arbitrios especiales.)  
Hay que ver lo que supone siempre el auto preparado a un centenar de personas y todo el gasto pagado. (Que llamen al arquitecto a ver si está terminado todo lo que se refiere con el alcantarillado.)  
¡Qué amable estuvo el mo-

narca y qué charla tan sencilla cuando se habló del problema de las aguas del Taviollal (Pronto tendremos aquí agua hasta en la alcantarilla y subirá hasta los pisos y será una maravilla.)  
Y así, pasará unos días en dulces evocaciones el Alcalde, hasta olvidar estas gratas emociones. (¡Por Dios, señores, yo pido que en las próximas sesiones no hablen de parar las obras, ni de las contribuciones.)

**Saca-tapón**  
**El buque escuela «Galatea»**  
Ferrol, 27.—Ha marchado a Villagarcía el buque escuela «Galatea».

Desde este puerto irá a Canarias, desde donde regresará a Barcelona para recoger a los aprendices de aeronáutica naval, que efectuarán en él el viaje de instrucción.

**Un almuerzo**  
Barcelona, 28.—El general Berenguer almorzó esta mañana con el alcalde señor conde de Güell.

## Acuse de recibo

El presidente del Gremio de Exportadores de Pimentón  
Nuestro particular amigo don Mariano Montoya Cervetto, nos comunica en atención E. L. M. haberse posesionado de la Presidencia del Gremio de Exportadores de Pimentón, para cuyo cargo fué elegido en la junta general extraordinaria celebrada el pasado día 22 del actual, ofreciéndoseos atentamente en su cargo.

Al agradecer al señor Montoya Cervetto su deferencia, nos complacemos en felicitarle por la designación de que ha sido objeto, ofreciéndole nuestras columnas para cuanto con tan importante Gremio y su prosperidad tenga relación.

**La delegación de la Casa Regional de Madrid**  
Nuestro particular amigo don Carmelo Bueno Moreno, nos comunica en atención B. L. M. que ha sido nombrado en Murcia delegado de la Casa Regional Murciana de Madrid, en cuyo cargo se nos ofrece atentamente, participándonos que las oficinas de la Delegación han quedado instaladas en el Paseo del Marqués de Corvera, núm. 2.

Agradecemos al señor Bueno su atento ofrecimiento, reiterándole el que con respecto a la Casa Regional Murciana, y cuanto a su beneficio se relacione, tenemos hecho en nuestras columnas.

**Nuevo corresponsal de «Informaciones» en Lorca**  
Nuestro querido compañero en la Prensa y corresponsal de LEVANTE AGRARIO, en Lorca, Gonzalo Giménez, ha sido nombrado corresponsal de «Informaciones».

Es una gran adquisición para el importante rotativo madrileño, haber designado al señor Giménez para este cargo, por ser mucha las simpatías con que este periódico cuenta en la Ciudad del Sol.

## CRISIS DE LA PRODUCCIÓN SEDERA

**Reunión de la Cámara Agrícola provincial**  
En vista de la crisis por que atraviesa la producción sedera, la Cámara Agrícola provincial de Murcia ha celebrado una sesión dedicada al estudio de este importantísimo problema, que con tanta gravedad afecta a la Región Murciana.

Estudiados detenidamente los distintos aspectos de la crisis actual, fué hecho el resumen por la presidencia que expuso los trabajos realizados desde hace varios años y la circunstancia de que por el predominio del elemento textil, cerca de los Gobiernos anteriores, no fué prevista debidamente esta crisis sedera, que por ello se ha agudizado de modo tan brusco.

Quedaron aprobadas las conclusiones siguientes:  
1.º Considerando la difícil situación que al sericultor levantino crea la baja cotización de la seda, es de temer que dicha producción siga disminuyendo con intensidad creciente. Por lo tanto esta agudización de la crisis obliga a reconocer que antes de pensar en desarrollar la sericultura en otras regiones, precisa a toda costa salvarla en los actuales Centros de producción; pues pudiera darse el caso doloroso de que mientras se intenta iniciar la producción en otras zonas venga a desaparecer totalmente en la murciana, pudiendo entonces darse por absolutamente perdida la sericultura española.

2.º Reconocida la gravedad de la situación presente precisa por lo tanto concentrar los esfuerzos del Estado en la región de Levante, reduciendo al límite posible todos aquellos gastos que vayan realizándose fuera de esta región y que no sean de imprescindible necesidad, para disponer de los medios más eficaces y de los mayores auxilios en defensa de la producción murciana.

3.º Que se modifique la actual organización sedera en forma de que la acción directiva, tanto técnica como administrativa, radique en Murcia, pues el actual problema tiene una serie de factores locales cuyo estudio y resolución debe partir de la región misma.

Igualmente la fijación del precio deberá ser realizada en Murcia.

(Continúan en 2.ª plana)

## Informaciones al vuelo

**Aunque tarde lo van conociendo.**  
—Pero has leído los Comentarios Episcópicos.  
—Sí; pero llevo prisa. Adios.

—Un momento. Le dicen filitero, Doctor en marrullerías, histrión, perdonavidas, mal angel.  
—Allá ellos. No llegarán a pelearse; con que hasta la vista...

—Chico no se puede hablar contigo hoy.  
—De eso nó. Por que me subleva que no hayan aun comprendido que el «maestro» les está tomando el pelo.

—Y ese pacto para no ofenderse...  
—Es imposible. Se necesita la paciencia de Job para estar resistiendo tanta marrullería y socarronería. Y así un día y otro y otro. Su papel es el de poner en ridículo a todo el mundo.

—Pero fíjate como ha buscado una posición cómoda para que no se metan con él.  
—Y tanto que me fijo. Se hizo la víctima, llamó en su auxilio al compañerismo y les convenció de quien era el enemigo, para que no supieran que el verdadero enemigo estaba con ellos.

—Sin embargo no se debe dudar del afecto que siente hacia sus colegas.  
—Si le consienten que se ría de ellos, todo tráben. Es de abrigo el prójimo.

—¿Y crees tú que si don Isidoro le dijera que era preciso, porque convenía a los intereses del partido, atacar bruscamente a Sereno lo haría?

—Inmediatamente. Y si te he visto no me acuerdo. Lo acosaría con retenciones y chinchorrerías. Lo mismo que ocurre ahora con don Francisco. Yo no me explico ese pacto en el que la iniciativa y la mala fe está en el más insignificante.

—Además, observa como al tratar de responsabilidades, «El Liberal» y «El Tiempo» las dirigen hacia don Francisco.

—Pero es «El Tiempo» el que apunta porque con don Francisco cae una organización católica que actúa sin conexión con el clericalismo. «El Liberal» no preocupa.

—Luego ese compañerismo...  
—Para «El Tiempo» existe cuando trata de defenderse, y nada más. Mira, no me entretengo ni un minuto; te he dedicado ya demasiados.

—Lo van conociendo, ¿verdad?  
—Yo creo que sí. Don Francisco ha tirado de la manta.

CERO

## NOTAS DEPORTIVAS

**El Athletic bata al Barcelona por 4 a 0, clasificándose para la final**  
Zaragoza, 28.—Con una gran animación se celebró el encuentro entre el Athletic, de Bilbao, y el Barcelona F.C.

En el primer tiempo el Athletic marca un tanto. El Barcelona, 0.  
En el segundo tiempo, El Athletic consiguió 3 tantos más.

El Barcelona, 0.  
Durante el partido resultaron lesionados los jugadores catalanes Sastre, Guzmán y Walter

